

CAPÍTULO 4:

VIOLENCIA HACIA LAS JUVENTUDES



INJUV

Ministerio de Desarrollo Social y Familia



DISCRIMINACIÓN POR IDENTIDAD SEXUAL

CIFRAS DE INTERÉS



De acuerdo a la Décima Encuesta de la Juventud (2022) se aprecian los datos más altos de los últimos 10 años en relación a la violencia, con aumentos sostenidos desde 2018 en adelante, tanto de violencia física como psicológica, incluida discriminación (INJUV 2022).

Respecto a la discriminación, en la misma encuesta se señala que el porcentaje de personas jóvenes que se han sentido discrimina por diversas personas alguna vez en la vida ha aumentado de 41,5% el 2018 a 61,1% el 2022, y en el último mes este aumento se mantiene, de 28,7% el 2018 a 43,2% el 2022. Las principales personas por las que las y los jóvenes declaran haberse sentido discriminadas o discriminados alguna vez en la vida son, el 32,6% por tus compañeros y/o compañeras de colegio/liceo/instituto, 31,3% por desconocidos y/o desconocidas en la calle y en un 29,9% por alguien que ejerza un rol de autoridad, como Carabineros, Policía de Investigaciones, etc. Y las principales razones por las que las y los jóvenes declaran haberse sentido discriminados en el último mes son, en un 18,7% por el aspecto físico, en un 14,8% por la manera de vestir y en un 12,8% por ser joven (INJUV 2022).

En la misma encuesta se registra el porcentaje más alto de jóvenes que declara una orientación sexual distinta a la heterosexual, en una década, la cifra de personas jóvenes que señala una orientación sexual distinta a la heterosexual, como bisexual, homosexual, pansexual, u otra, aumentó casi cuatro veces, de 3,4% a 12,0% (INJUV 2022).

El año 2015, la Encuesta CASEN por primera vez incorporó preguntas en relación a la orientación sexual e identidad de género enfocada en personas de 18 años o más. Los resultados indicaron que el 98,51% se declaró heterosexual, el 1,04% gay/lesbiana, el 0,37% bisexual, mientras que la categoría "otra" llegó a 0,02%.

DISCRIMINACIÓN POR IDENTIDAD SEXUAL

CIFRAS DE INTERÉS



En el año 2017, los nuevos resultados de Casen revelaron que 221.796 personas (1,54% de la población que habita en el territorio nacional) se declara gay o lesbiana, 75 mil más que el estudio del 2015. Otros 48.127 correspondiente al 0,33% de las personas encuestadas se definieron como bisexuales y otras 15.895 (0,11%) en la categoría "otra". Lo que se traduce en que aproximadamente el 2% de las y los habitantes de Chile, mayores de edad se reconocen parte de la diversidad sexual y de género y no se definen heterosexuales (Sepúlveda y Cárdenas, 2018).

Si bien no hay datos exactos acerca del tamaño de la población trans en el mundo, las apreciaciones más recientes apuntan a una existencia del 0,3 a 0,5% de personas que se identifican como trans (Reisner et al., 2014 como se citó en Barrientos et al., 2019). En Chile, los datos del Ministerio de Desarrollo Social, recopilados en 2015 mediante la Encuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional, revelan que un 2,3% de la población chilena mayor de 18 años es transmasculina, mientras que un 3,1% de la población mayor de 18 años es transfemenina (Barrientos et al., 2019). Sin embargo, es importante destacar que no todas las personas que se identifican como transexuales se consideran trans. Es decir, algunas personas transexuales se identifican sencillamente como mujeres u hombres sin pertenecer a una identidad trans (Barrientos et al., 2019).

Según el último informe anual de Derechos Humanos de la Diversidad Sexual y de Género en Chile (MOVIHL 2021), por primera vez desde el 2013 las denuncias y casos por discriminación por orientación sexual, identidad o expresión de género disminuyeron, registrándose en 2021 una baja del 12%. En 2021 se conocieron 1.114 denuncias o casos de discriminación, que corresponden al 16,8% del total de 6.620 atropellos a los derechos humanos de las personas LGBTIQ+ ocurridos en los últimos 20 años.

DISCRIMINACIÓN POR IDENTIDAD SEXUAL

CIFRAS DE INTERÉS



Las denuncias o casos de discriminación del 2021 se dividen en: 3 asesinatos, 78 agresiones físicas o verbales perpetradas por civiles lejanos o desconocidos por las víctimas, 12 atropellos policiales, 106 casos de homo/ transfobia laboral y 12 educacional, 391 episodios de marginación o intentos de exclusión institucional, 12 campañas contra las personas LGBTIQ+, 55 hechos de negación de derechos en espacios públicos o privados, 135 abusos comunitarios (familia, amigos/as, vecinos/as), 1 segregación en el ámbito de la cultura, espectáculo o medios de comunicación y 309 discursos o declaraciones de odio (MOVIHL 2021).

Del total de denuncias o casos por discriminación, el 19% afectó a gays, el 13,2% a lesbianas, el 11,4% a trans y el 56,4% a la población LGBTIQ+ como conjunto. En torno a los gays, las denuncias o atropellos bajaron un -36,1%, en lesbianas un -19,6% y en trans -7,9%. En cambio, los abusos contra la población LGBTIQ+ como colectivo aumentaron un 2,4%. En las últimas dos décadas, del total de 6.620 denuncias o casos por discriminación, el 20% afectó a gays; el 15% a trans; el 14% a lesbianas y el 51% a la población LGBTIQ+ como colectivo (MOVIHL 2021).

Las campañas o movilizaciones de odio bajaron un -80%, seguidas por la discriminación educacional (-63%), los asesinatos (-50%), el homo/transfobia comunitaria (familias, barrios, -46,6%), las agresiones físicas o verbales (-40,9%), los abusos policiales (-25%), la negación de derechos para el acceso a servicios o productos en espacios públicos o privados (-14%) y los atropellos laborales (-3,6%) (MOVIHL 2021).

DISCRIMINACIÓN POR IDENTIDAD SEXUAL

CIFRAS DE INTERÉS



Respecto a la discriminación institucional, esta subió un 3,1% y las declaraciones de odio incrementaron un 47,8%. En el primer caso, el alza obedeció a la sistemática discusión de normas pro derechos LGBTIQ+ en el Congreso Nacional; lo cual fue rechazado por grupos anti-derechos. En tanto, los discursos de odio aumentaron solo y exclusivamente porque personas y grupos anti-derechos se movilizaron de manera inmoral y aberrante en distintos espacios luego del asesinato del niño Emilio Jara, de 12 años, responsabilizando a las personas y activistas LGBTIQ+ del crimen solo porque sus verdugos eran homosexuales. Una muestra brutal y cavernaria de homo/transfobia que explicita la necesidad de seguir avanzando y perfeccionando las condiciones estatales y sociales para todas las personas, en tanto los peligros siempre acechan y sus impactos son altamente nocivos (MOVIHL 2021).

Un total de 48 instituciones y 767 personas fueron responsables de los 1.114 casos de discriminación por orientación sexual, identidad o expresión de género conocidos en 2021. El perfil de las entidades responsables es el mismo del año precedente: organizaciones religiosas, partidos o colectividades políticas de ultra-derecha o muy influenciadas por religiones, así como Carabineros, Gendarmería y la Armada que han persistido en vulnerar derechos humanos, al igual que algunos tribunales. La diferencia está dada en el campo laboral, pues cada vez más empleadores son denunciados por vulnerar derechos de las personas LGBTIQ+, en particular en el campo de las grandes empresas o de los servicios públicos y principalmente privados de la Salud (MOVIHL 2021).

DISCRIMINACIÓN POR IDENTIDAD SEXUAL

CIFRAS DE INTERÉS



Finalmente, desde una mirada regional, la Región de Valparaíso volvió a concentrar la mayor cantidad de denuncias y casos por discriminación acumulando el 36,4% del total nacional, seguida por la Metropolitana (17,5%), Biobío (2,7%), Coquimbo, (2,1%), Maule (1,8%), Los Lagos (1,3%), Antofagasta (1,1%), Atacama (1%), Bernardo O’Higgins (0,9%), Araucanía (0,9%), Tarapacá (0,8%), Ñuble (0,5%), Magallanes (0,5%), Los Ríos (0,4%), Arica y Parinacota (0,4%) y Aysén (0,1%). En tanto, los episodios de discriminación que ocurrieron en redes sociales y/o medios de comunicación de alcance nacional acumularon el 31,6% del total. De las 16 regiones, en 11 bajaron las denuncias o casos por discriminación en relación al año precedente y, en 5 subieron, lo cual concuerda con la merma a nivel nacional. La región donde más bajaron las denuncias o casos fue Aysén, con un -66%; seguida por Los Ríos (-50%), Araucanía (-44%), Metropolitana (-35,6%), Antofagasta (-33%), Magallanes (-33%), Ñuble (-25%), O’Higgins (-23%), Biobío (-21%), Valparaíso (-7,9%) y Los Lagos (-6,2%). En tanto en Arica y Parinacota los atropellos o reportes subieron un 300% en relación al año precedente, seguidos por Tarapacá (+80%), Atacama (+37,5%) Coquimbo (+9,5%) y Maule (+5,2%). Por último, los episodios de discriminación en medios de comunicación de alcance nacional y/o en las redes sociales registraron un aumento del 4,5% en relación al año precedente. Es probable que estas cifras sigan al alza, dado el protagonismo en ascenso de las redes sociales para la comunicación humana (MOVIHL 2021).



 **Hablemos de todo**

INJUV

Ministerio de Desarrollo Social y Familia

